
在识字的捷径上与孩子们

一起飞跑 一起飞翔

2012 年《中华字经》班教师王宫伟

2012 年夏天我与几个朋友去植物园玩，偶然听到了中华字经这种教学方法。当时颇

感疑虑，因为听说家长必须辅导，最好是天天辅导。我是一个怕麻烦的人，这对我来说

真是个负担。但最终还是被这句话打动了：学字经半年后孩子就可以读小故事了。这个

前景对我的诱惑太大了！我当时天天要给即将 5 岁的女儿读故事，实在是苦不堪言。如

果孩子能自己读书，我不就解放了吗？！试试，我要试试！我下定了决心。

随后我带女儿舞阳到波恩华侨中文学校试听了两次字经班的课，她还挺感兴趣。去

年 9 月，我因以前有中文教学的经验，再加上学校师资紧张，经过短期培训后我便挑起

了字经新生班教学的大梁。在培训过程中我即发现了中华字经的学习效率非同一般。孩

子们每个周六学习 4 个四句，即 16 个字。常规的中文教学是无论如何也达不到这个进度

的。当时我跟孩子们一起坐在课堂上，听着朗朗的读书声我感慨万分：之前女儿已跟我

读常规中文学校一年了，而过去一年中课堂上的朗读声还没有现在一节课的多呢！我不

禁感叹，教学方法不同，效率是多么的不同啊！

正式接过 2012 秋季新生班的字经教学后，我的双重身份—— 既是教师也是家长给我

提供了很大的便利：我的女儿小舞阳成了我的教学实验品。想到了什么新法子就在她身

上首先试一试，看效果如何。比如，我曾想出一个游戏，用粉笔在地上写 16 个大字，让

女儿跳格子。结果却是事倍功半，倒是女儿自己对学校制作的小字卡很感兴趣，总喜欢

摆句子认字。于是我就每次下课后与她摆字，心想，唉，有时大人费尽心思，反倒是孩

子会用最简单的方式学习，摆字卡对她来说不就是游戏吗。

通过与孩子们的磨合，两三个月后，很多孩子已进入了积极学习状态，对于汉字的

图形越来越敏感，认字的速度越来越快。我于是每次从学习 4 句加到 6 句，现在每周的

进程是 8 句，即每周认 32 个字。想想以前的教学像是蜗牛爬，现在真是感觉与孩子们一

起飞跑！至今 9 个月的时间，他们已学习了近 800 个汉字，全班二十几个孩子，半数的

孩子可以读短的小故事了。我与孩子打比方，只学字经就像用一只脚向前蹦，比走路快，

但是一会儿就累了。在学字经的同时读学校编制的启蒙阅读就像用到了另一只脚。两只

脚的交叉进行就可以稳稳地跑了，孩子们都高兴地一边点头一边试着做蹦与跑的动作。

瞧，他们也在用心体会呢。同时，我还告诉孩子们什么是任务与责任，让他们知道，学



习汉字与阅读就是他们自己的任务，就像每天洗脸刷牙穿衣服一样。孩子们应该自己每

天提醒家长与他们一起练习。听到这里，他们还都举起了表示愿意负责任的小手，让我

开心不已。我非常享受我与孩子们一起飞跑的过程！

班级里雨薇、可欣、佳皓、小白等 6、7 个孩子几乎每次考试认单字率超过 85%以上。

刚刚插班不久的润泽，识字率竟达到了 90%，这一进步当然来自于是家长的巨大推动力。

还让我欣喜不已的是圣凯，一直上课坐不住的他经过了短短几个月的训练及妈妈的全力

辅导，识字率也达到了优。我开玩笑说，他们也顺利进入了第一方队。班级里还有个从

香港来的女孩叫心悦，并不会说普通话，只听得懂一点点。经过一段学习后，加上妈妈

的认真辅导以及每次全优的家庭作业，让心悦的认字率超过 80%，并且呈上升趋势。

孩子们的成绩就是老师的最佳动力。我常常为班中几个特有潜力的孩子因缺乏家长

的及时辅导而未达到理想成绩而着急、惋惜：多聪明的孩子啊，如果家长的辅导给力一

点，他们会很棒的。由此可见，学习也是天时、地利、人和三者缺一不可啊。

我个人的教学经验认为，5 周岁是学习中华字经的黄金期。班里学习较优秀的大部分

是此年龄的孩子，这当然也与家长们的辅导是分不开的。班里有个小姑娘，上课时摆小

字卡总是很快的，但因无家长辅导，识字率并不是很高。这充分说明了中华字经学习中

复习与阅读的重要性。

关于辅导，我作为家长还是说说自己的经历过程吧。开始我总是把它当作负担，总想，

唉，又要辅导。但随着女儿认字速度的提高，大大地鼓励了我。为了方便孩子反复听记，

我自己吟诵录制了中华字经的每 4 句，每课及每册的音频，在家里反复播放，让女儿通

过音频自学和复习。启蒙阅读里的儿歌和故事我也陆续制作成了音频，经常我会在做饭

的同时与女儿一起听一起学习。字经学习与家长有紧密联系，需从家长方面考虑，尽量

使用高效率的辅导方法，让家长从过长的辅导时间解脱出来才为上策，才会让家长有动

力、有干劲儿。我把录制的音频也发给了每位家长，这样大大方便了家长的家庭辅导，

也解决了有些带有口音的家长辅导问题。

随着女儿学习效率的加快，我已意识到每周 32 个字对于她来说太少了。我便在家里

从第 5 册教她，她现在的学习速度为平均 10 分钟，最快的一次竟然只用了 4 分钟学习 4

句，即 16 个汉字，并且识字率为 100%。当然，这之后还需要不断地复习，否则还是会

忘记的。迄今为止，《中华字经》少儿版 2000 个字已基本都学完，我打算继续教她字经

另外 2000 字。如今我真的是把辅导孩子学中文从当作负担，变成为已经学上瘾了，不与

女儿学习和摆摆小字卡，就好像觉得缺了点什么。



至于舞阳认字效率的不断提高，我认为其实每个孩子通过正确的学习方法应该都可

以达到的。也就是说，从飞跑到飞翔的过程是可以复制的。家长需要把握的是：

--正确的学习方法

--持续地鼓励与表扬

--学习方法的熟练程度

--掌握汉字的特性

--成就感的体验

家长与孩子整日在一起，其实真正的有效时间，除去日常生活的琐碎事情并不多。通

过与孩子学习字经的互动，也能促进母子间的感情交流。同时，由于字经学习快速强化

的形式，为学龄前儿童的入学准备打下了坚实的基础，孩子们集中精神和学习的能力得

到了全方位的提高。

那么，学习字经有什么前提条件吗? 每个孩子都是可以跑的，也就是每个孩子都是可

以学字经的。但对于家长是有要求的，家长付出的可是要比孩子更多！

首先是信任，包括家长对字经教学方法、对学校、对老师、对自己、对孩子的信任。

家长是孩子的榜样，家长乐意与孩子互动学习字经，孩子是会受到感染的，也会喜欢上

它的。

其次是坚持与时间地投入。在此我引用中华字经的一句话：“贵在用衡”。

第三是学习方法，正确的学习方法是事半功倍的必要条件。

最后需要一点小小的幸运度！既然您已经看到了此篇关于中华字经的介绍，幸运小天

使已降临到您的头上。快快行动起来，加入到我们的队伍中，带领你的孩子在识字的捷

径上一起飞跑，一起飞翔！


